



それが結局は選ばれる先生になるチャンスにもつながります。『笑ってニッコリほめながら』なんだけど『基本はきつちり教えよう!』それが先生たる所以です。

鈴木 先生が2つ違う色で描いてあるのを見たら生徒さんもとても参考になりますよね。

バルーチャ 自分自身、幅をもった豊かな先生になるチャンスですよ。

くまがい それにはあのサンプラーはとてもいいですね。みんなが同じ物を描くのに個性が出せるのはやはり色々です。

一つのデザインでも自分がそれまでに習ってきた描き方で変えれば違うものが描けます。同じデザインが次に使える。そういうことで『選ばれる先生』になるんですね。知っていることはケチらず教えること、もつたいつけて出し惜しみをしてはダメ。新しいテクニックを教える時はみんなを集めて説明する。私の教室ではそ

うしています。

——ほかにも先生としての心がまえはありますか?

鈴木 今は後から上手な人がドンドン出てきますよね。自分がいつまで先生でいられるかしらという不安もありますが、逆にずっと先生でいるための努力もしていますね。

バルーチャ 技術に自信があれば教えることのプロとして長く続けていけます。スタンスを変えないで教える強さを持つてほしいですね。

くまがい 初心を忘れるべく、先生になつた人は他の人を見下すことになつてしまふ。そういうことは避けてほしいですね。

井川 鈴木 そつそつ。トールが上手で先生であることは偉いことではないですね。自分の教えた人が活躍するようになることは、本来喜ぶべきことだと思います。

くまがい 先生は生徒の上に立つて上から押

さえつける存在ではなく、生徒の踏み台になって人を育ててあげるものだと思います。生徒は卒業するものなのです。

鈴木 今は私のお教室では古い生徒さんも新しい生徒さんも同じ作品を仕上げています。

バルーチャ 同じ作品で個性を出すには良い方法ですね。

鈴木 先生と生徒さんという縦の風だけでなく、先生同志、生徒同士の横の風が流れると良いですね。

井川 先生によっては生徒を自分の所有物のように思っている人もいますね。他の先生のセミナーや作品展でささえ行つてはいけないと言われるそうです。

くまがい もっと広い気持ちで見てあげてほしいですね。他を知ることで幅があり、広がりのある豊かな先生になるためにも。もつとオーブンに。

バルーチャ 先生は先生を育てるのです。同じことをやれて良かったね、と言つてあげる。その他の部分においては勉強をしながら講師として自分を高めていくつらいと思います。

井川 先生は今日その生徒さんが何をしたかったのか、何に困つていてはっきり思ひます。

バルーチャ それが積み重なつていくことによって、楽しい教室になつていくと思うし、自分自身も豊かになります。

バルーチャ その日の全てを学ばなくていい何か一つ、参加して良かつたと思える部分があればよいと思います。プラスのほんの小さなことでも良いです。

井川 色一つとっても、自由にして良いわよ、と言う先生と、自由にされたらどうしようつと

思います。思つた先生とでは、生徒が感じるものも違つと

大切ですよね。その思いが生徒がついて来てくれるクラスを作るのだと思います。技術だけではなく、まだまだ学ぶことは沢山あります。その姿勢が大事です。生徒さんがどんどん成長することによって、講師が一生懸命に生きることほども大事なことです。

鈴木 今日は私の教室で古い生徒さんと新しく生徒さんも同じ作品を仕上げています。

バルーチャ 同じ作品で個性を出すには良い方法ですね。

鈴木 先生と生徒さんという縦の風だけでなく、先生同志、生徒同士の横の風が流れると良いですね。

井川 先生によっては生徒を自分の所有物のように思っている人もいますね。他の先生のセミナーや作品展でささえ行つてはいけないと言われるそうです。

くまがい もっと広い気持ちで見てあげてほしいですね。他を知ることで幅があり、広がりのある豊かな先生になるためにも。もつとオーブンに。

バルーチャ 先生は先生を育てるのです。同じことをやれて良かったね、と言つてあげる。その他の部分においては勉強をしながら講師として自分を高めていくつらいと思います。

井川 先生は今日その生徒さんが何をしたかったのか、何に困つていてはっきり思ひます。

バルーチャ それが積み重なつていくことによって、楽しい教室になつていくと思うし、自分自身も豊かになります。

バルーチャ その日の全てを学ばなくていい何か一つ、参加して良かつたと思える部分があればよいと思います。プラスのほんの小さなことでも良いです。

井川 色一つとっても、自由にして良いわよ、と言う先生と、自由にされたらどうしようつと

思います。思つた先生とでは、生徒が感じるものも違つと

てそのことをいつも忘れずにしてほしいですね。生徒が先生を選ぶ時代ですから、先生として選ばれる先生にならなくては。

バルーチャ 相手があつてのものですからね。呼ぼうとして呼べるものではなく、自然と集まつてくるのです。優しくされた経験が無いと相手に優しく接することができない

ものです。優しさを提案する、見えない部分への取り組み方をもう一度考えてみましょう。

——先生が一生懸命努力することで、生徒さんにものいい刺激になりますね。

くまがい 先生が一生懸命やつているかどうかを生徒はすぐ見抜きますよ。そういういた意味では生徒の方がシビアに見ていていますよ。

くまがい もっと広い気持ちで見てあげてほしいですね。他を知ることで幅があり、広がりのある豊かな先生になるためにも。もつとオーブンに。

バルーチャ 生徒がお休みすることはあつても、私は教室を休んだことはありません。

3人 たとえ風邪を引いて体調が悪くとも、教室では元気でいるのです。家に帰るともうグタツとなるのだけど…。

バルーチャ 私は教室はエンターテイメントと思ってやっています。楽しく教えることが大事。その時間は、楽しまなくつちやつてね。

くまがい 本当!先生が楽しんでいると、生徒も楽しいですね。

鈴木 私の生徒たちも、様々な事情を抱えているけれど、教室の時間は楽しくすごしていますね。

バルーチャ 自分のスタンスをきちんと持ち、人として優しくなつて接する。自分が自分のカラに閉じこもつて教えると、習う側にもそれが伝わりますからね。

くまがい 生徒さんにとって最初に会った先生からの情報が全てになるから、その影響力を自覚することがとても大事です。そし

(敬称略)

